

• En buena lid

LOS ECOS SEGUIRÁN. Es muy lógico que durante mucho tiempo escuchemos todavía las resonancias dejadas por los XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 2023, celebrados del 23 de junio al 8 de julio pasados. Vamos a reiterarlo aunque ya aparezca en el material que acompaña a esta sección: El Salvador, la nación más pequeña de Centroamérica, salvó la continuidad de este evento al organizarlo en poco más de año y medio, algo calificado como proeza. La sede original era Ciudad de Panamá y correspondería a salvadoreños celebrarlos en 2021. Las autoridades panameñas renunciaron con el argumento de que los fondos destinados a los juegos se dedicarían a enfrentar la pandemia de la covid-19. Esa mortal epidemia retrasó para 2021 los Olímpicos de Tokio 2020. Como consecuencia de esos inconvenientes nuestra cita regional pasó de 2022 para 2023, cuando en un año considerado atípico se efectuarán también los Juegos Panamericanos, en Santiago de Chile, del 20 de octubre al 5 de noviembre. Esto ha ocurrido una sola vez en la historia, en 1959, cuando hubo Centroamericanos y del Caribe (en Caracas) y Panamericanos (en Chicago). Se trata de un reto a la hora de planificar la forma deportiva. Nos parece necesario volver a recordar un dato: escribimos del evento deportivo más longevo que se celebra en nuestro planeta. La primera edición vio la luz en Ciudad de México 1926. Y cuando recién se encendió

el pebetero en San Salvador 2023 habían transcurrido 96 años, 8 meses y 11 días de la primera fecha. UNOS NUMEROS. En tiempos más o menos recientes Cuba ha dejado de asistir a dos encuentros Centroamericanos y del Caribe: los de San Salvador 2002 y Mayagüez 2010 (se explicó falta de garantías en un caso y tratamiento diferenciado en otro). Algo curioso: más allá de la cantidad de pruebas convocadas y, a pesar de la ausencia de nuestra delegación, México ganó en ellos menos medallas de oro (138 en 2002/133 en 2010/145 ahora), en ambos con Venezuela como segunda, por delante de Colombia. Entonces, la actuación de México fue histórica: en Barranquilla 2018 alcanzaron 132 oro-118 plata-91 bronce=341. No se olvida tampoco que en los últimos tiempos el deporte mexicano ha estado afectado por polémicas y hasta falta de apoyo. Llamó la atención la ausencia de Ana Gabriela Guevara, directora general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. Mary José Alcalá, presidenta del Comité Olímpico Mexicano, retornó a su país con anticipación debido a que presentó problemas de salud. ¿Y qué escribiremos de Colombia? Bueno, ya sabemos, lo que estaba dentro de lo posible, que por primera vez nos desplazaron y nos dejaron en el segundo lugar: 87 coronas ellos, 74 los nuestros. Hoy vamos a recordar sus cuatro desempeños más recientes en juegos en los que estuvo Cuba: Cartagena 2006 (72 de oro), Veracruz 2014 (70), Barranquilla 2018 (79), San Salvador 2023 (87). Ellos recogen también los frutos de los recursos puestos en esta actividad y la contratación de entrenadores foráneos, incluidos de nuestro país. **ALGO QUE A USTED PUEDE INTERESARLE.** Hay que rememorarlo: Cuba también salvó una vez, teniendo solo 18 meses para organizarlos, los Juegos Centroamericanos y del Caribe: se trata de los que se realizaron en La Habana en 1982. (R.P.V.)



• • • • • • • •
prensosalatina.cu